

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR

Juan de Dios Matas

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA

AÑO XIV

PUNTARENAS, COSTA RICA, SÁBADO 23 DE OCTUBRE DE 1909

Nº 1702

Para quienes lo ignoren

EL PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengau no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable es absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número en que vea la luz.

El valor de los remitidos es proporcional al.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2-50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$1-50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entere gacetillas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1-00

" id " trimestre 2-60

" id " semestre 5-00



LINEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La United Fruit Company ofrece a sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:

VAPORES «Abangares», «Turrialba» y «Atenas»

De 5,000 toneladas cada uno harán viajes directos á New Orleans saliendo de Puerto Limón todos los Miércoles á las 8 a. m.

VAPORES «Cartago», «Parismina» y «Heredia»

también de 5,000 toneladas cada uno, harán un servicio de Cabotaje así:

Entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los Martes á las 9:00 p. m.

Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala, y Belize, Honduras, todos los Sábados á las 10:00 a. m.

VAPORES «Limón», «San José» y «Esparta»

de 3,300 toneladas cada uno. Servicio semanal entre Limón y Boston.

Salen de Limón los domingos á medio día.

NOTA:—Los pasajeros para New Orleans ó Mobile deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón tres días consecutivos antes de embarcarse á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para más informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los señores Sasso y Pirlé, Agentes, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador

T. ASSMANN & CA

IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

Depósito: Puntarenas, donde

FELIPE J. ALVARADO & C.

San José—Limón

AZUCAR

DEL

INGENIO EL TEMPISQUE

DE

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada

CORRESPONDENCIAS

DE HEREDIA

Sr. Director de EL PACIFICO

Puntarenas.

El aniversario del descubrimiento de América fué celebrado aquí como mejor se pudo; aunque hubiéramos querido un certamen sobre alguna materia de instrucción entre niños de los grados superiores de las escuelas de 1er. orden; un premio pecuniario al artesano que hubiera presentado el mejor trabajo en su oficio; premios á los niños más aplicados y de conducta excelente; un estímulo para el agricultor, algo así parecido, que no el generalizado "foot ball" y las carreras. También pudo haberse contratado para diversión del pueblo un cinematógrafo.

—El baile de gala que la sociedad herediana tenía dedicado para ese día al Lic. don Ricardo Jiménez, se dejó para el 8 de diciembre próximo, y será uno de los bailes que hará eco en los acontecimientos sociales, por los elementos con que ya cuenta.

—El grano de oro todavía no está maduro, permanece verde, por lo que la recolección será tardía en este año, si antes no viene un temporal, lo huela y acaba con la única esperanza de enfrentarse á la crisis y dominarla, aunque no sea por el momento.

—Tenemos por ahora un veranillo, que lo creemos falso, porque la estación lluviosa no se ha despedido todavía; en cambio hay mucha animación en las gentes, el comercio se mantiene á un buen nivel en las ventas y los viveres á un módico precio.

—Los trabajos para la reforma de la cañería, continúan adelante; los nuevos estanques están construyéndose en el punto llamado el "Pedregal" bajo la dirección del Ingeniero don Manuel Benavides; la tubería está próxima á llegar, que falta para la conducción del líquido elemento al centro de la ciudad.

Más ó menos dentro de unos 8 meses gozarán los habitantes de esta ciudad de mejor salud con magnífica agua potable y desaparecerán como por encanto la insuperable fiebre tifoidea que se hizo endémica entre nosotros y muchas dolencias en las vías digestivas, causantes á la pésima agua que tomamos; pero el día se acerca de regenerar nuestro abatido organismo atacado por millones de microbios. Esta cañería fué el eterno ideal del noble bien sentido Doctor don Juan J. Flores, quien el 11 del pasado cumplió 7 años de haber dejado de existir, y cuya grata memoria vivirá imperecedera en los heredianos.

—Gravemente enfermo se encuentra el joven don Alejandro Madrigal y un niño del Lic. don Albino Villalobos, atacado de tifoidea y complicado con peritonitis. El Dr. Durán ha venido á recetarlos en consulta.

—También guardan cama don Emilio Solís y don Pedro Gutiérrez Sáenz.

—En el Carmen se celebraron cultos solemnes en honor de San Francisco de Asís, en los días 19 y 20 del presente.

—La "Velada Infantil" del domingo pasado en favor de los pobres de la Sociedad de Señoras de la Caridad, produjo... \$ 72.00.

—Estábamos muy contentos con el regreso de nuestro amigo Panelasta, quien hubiera dado buena cuenta del empecinado de don Victor Orozco; pero de buena se escaparon este señor y el famoso Redactor del pasquin "El Independiente", que nos parece muy bien llamado, porque es independiente de la decencia y de la vergüenza; independiente de la verdad y de la justicia; independiente de Dios y de la religión. A ese pasquin hay que san grano gota á gota para que se muera de puro anémico.

Nuevo Corresponsal

Octubre 21 de 1909.

COLABORACION

A través de Costa Rica.

CARTAGO

(Continúa)

La generalidad de la gente es religiosa sin ser fanática; practica el culto sin los extremos odiosos que origina la superstición, son creyentes sin exageración y hacen la vida de iglesia en completa conformidad con los deberes domésticos y con los nobles sentimientos de patria y de familia.

Hay respeto profundo por la religión cristiana; pero hay también una civilizada tolerancia por todas aquellas que de un modo ú otro se apartan de sus sublimes teorías. Los mismos hijos de Confucio, que los hay en abundancia, son vistos con cariño y sin reparo, y á no ser por las preocupaciones de raza y de costumbres, estoy seguro que no los desdenarían.

En Cartago se hace muy poca vida intelectual: no hay periódicos porque no hay quien los escriba ni tampoco quien los lea. Se me dice que una hoja que se edita en la actualidad, intitulada *La Lucha*, nombre perfectamente apropiado, porque ella es el efecto de la lucha política actual, desaparecerá al desaparecer la campaña electoral—Los abogados, los médicos, los ingenieros, los que de cualquiera manera tienen representación individual, se reúnen para discutir, para cambiar ideas, para iniciar las ventajas de la asociación; si se reúnen es para fines exclusivamente individuales, donde no hay un ápice de interés colectivo.

No sé á qué atribuir la falta grave que acuso, pero á veces pienso que el retratamiento general es el responsable de tanto egoísmo. Si se reunieran, si hubiera más solidaridad en los ciudadanos, lógico sería esperar mayor iniciativa en provecho general.

Algunos de los buenos edificios que tiene Cartago me parece que no están conformes con las severas prescripciones del Arte; y si hago excepción de un pequeño templo, que creo se llama San Nicolás, es únicamente por pura cortesía á su culta sociedad, que siento por esa construcción creciente simpatía. Tiene un Colegio, un Mercado, un Cuartel, un Palacio Municipal, unas cuantas Iglesias que podrían llamar el ornato de la ciudad, pero fuera que me parecen más hermosos que su Colegio, que su Mercado, que su Cuartel, que su Palacio y que sus Iglesias, sus anchas calles y sus desahogadas aceras—Esas calles rectas, cortadas á cuadradas, con dirección tan simétrica, y esas aceras de granito que convidan á su tránsito, constituyen, á mi juicio, el verdadero ornato de la ciudad. Si con ellas no hubiera bastante, ¿qué más querria una vieja ciudad que su clima delicioso y su hermosura primitiva?

Ah! cuando amanecía Cartago envuelto en brumas y respiraba yo el aire frío de sus montañas, parecíame estar en los pintorescos parajes de Suiza, enviando á las playas cariñosas de mi patria, recuerdos impregnados de placer...

A expensas de un filántropo americano se construye un hermoso edificio, destinado á la Corte de Justicia Centroamericana, instituida á consecuencia de un tratado celebrado en Washington, en que son coparticipes las cinco repúblicas que componen la América Central.

Mucho se podrá decir de la utilidad, de las consecuencias, que ese tratado puede ofrecer; pero si tomo en cuenta la historia política de Costa Rica y su relación con sus cuatro hermanas, debo lógicamente deducir que este país no tiene necesidad ninguna de entrar en él, y que más fácilmente puede derivarse una dificultad que provecho.

Costa Rica no tiene más analogía que la geográfica con el resto de Centroamérica: este es un país tranquilo, que ha avanzado mucho en la práctica del derecho

que todo lo espera de la paz y del trabajo; mientras las otras cuatro repúblicas están continuamente agitadas por convulsiones políticas, de las que no han tenido más resultado que el establecimiento de gobiernos asiáticos, y el absoluto entorpecimiento de la vida legal, tan necesaria, tan indispensable, para la marcha normal de las prácticas republicanas.

Ese tratado, que he leído con absoluta imparcialidad, me ha hecho sospechar, con tristeza, que no hay en los gobiernos sigatarios todo el celo ó toda la perspicacia necesaria, para tener alejada de estas timidas y débiles naciones, la amenaza del coloso; y me hace pensar que debían inspirarse al respecto en el criterio uniforme de los gabinetes suramericanos, que miran con sigilosa desconfianza los propósitos imperialistas de la Cancillería Americana.

No tienen estos países nada que temer de Europa, nada de sus hermanas del Sur, y si en su horizonte político dibujase alguna nube, preñada de tempestad, no se cernirá sobre ellos sino impulsada por los vientos del Setentrion.

No podría saber por qué, sin ser centroamericano, miré con tan marcada antipatía el tratado de Washington, la Corte de Cartago y hasta el hermoso edificio que le servirá de asiento.—Vi allí no una promesa sino una amenaza, y á veces me sentía inclinado á sospechar que el Palacio que se construye servirá en no lejano día, no para solidificar los vínculos de la familia centroamericana y fortalecer la vida de sus naciones, sino para decretar la muerte de su autonomía.— ¡Dios no lo quiera!

Nosotros en el Sur vivimos en completa armonía con los americanos del Norte: cuidamos con esmero sus relaciones, cambiamos con ellos nuestros productos y mantenemos la cordialidad más posible con su gabinete; pero vivimos atentos á sus proyectos, á sus ideas y á sus ambiciones, sin perder la ocasión de hacerles presente el patriótico interés con que miramos nuestra autonomía.

Llegará mañana, si acaso, la liquidación de la América Española; pero nuestras puertas estarán cerradas y tendrán necesidad de forzarlas para pisar nuestro territorio y para arriar nuestra bandera. Así deseáramos que pensarán todos los hijos de estas repúblicas, debilitadas por su pequeñez, pero más aún por sus temores.

Es un deber de los viajeros visitar los monumentos, las estatuas y todo aquello que pueda conducir á perfeccionar el conocimiento que tratan de adquirir; y en cumplimiento de ese deber, me dirigí un risueño día á visitar la estatua que el señor

la memoria de don Jesús Jiménez, modelo de virtud y de austeridad. Naturalmente me hice acompañar de una persona del lugar, que me refiriera el pedazo de historia patria en cuyas páginas se narran las causas que engendraron en la gratitud nacional, el deber de perpetuar el nombre del señor Jiménez, y quedé de tal modo satisfecho y complacido, que luego deposité en su pedestal una humilde corona de siemprevivas, como simple tributo de respetuosa admiración.

El relato de las virtudes del Cincinato costarricense, me hizo preguntar si agrupaban la niñez en derredor de aquel monumento representativo de una moral tan elevada, y si sus preceptores, en conversaciones cariñosas, inculcaban en sus tiernas almas el sentimiento del deber y mostraban la noble figura vaciada en bronce, como el dechado que debían copiar con patriótica fidelidad.

Me alejé de aquella estatua reflexionando si sería efectivamente edificativo perpetuar la memoria de los buenos ó si sería apenas útil para que su recuerdo no lo traeste este tiempo falaz que nos consume.

P. R. FORWEND

(Continuará)

EL PACIFICO

Inconsecuencia política

No queríamos decirlo, porque nos apena tanto como nos indigna; pero es el caso que desde que se hizo del dominio público la noticia de que en Nicaragua se lucha con las armas en la mano, sin tregua y sin descanso, acaso por hacer estable la tranquilidad y la paz en la América Central, unos, por dicha muy contados, republicanos-jimenistas, no han dejado de manifestar sus simpatías, con demasiado descaro, por

la causa del déspota asqueroso que allá tortura y envilece á los ciudadanos.

La razón que invocan para tan irracional procedimiento, es que la mayor parte de los nicaragüenses residentes en el país, hizo causa común, en la recién pasada lucha electoral, con los que proclamaban la candidatura de don Rafael Iglesias, quien durante los doce años que de hecho ejerció el mando supremo, dió inequívocas muestras de ser de la misma madera de que se han formado los Barrios, los Ezetetas, los Zelayas, &c.

Muy racional y muy patriótica hemos considerado en todo momento la actitud noble y levantada que desde el principio de la contienda política asumió la parte más considerable y respetada de los costarricenses, y por eso estuvimos y seguiremos estando con ellos en cuerpo y alma, rechazando con energía la candidatura del señor Iglesias.

Frescos están aún todos los hechos bochornosos de que echó mano ese mandatario, divorciado como estuvo siempre de la opinión pública, y es natural que los costarricenses que adversaron al señor Iglesias, y que fueron la gran mayoría, vieran con sentimiento el que muchos nicaragüenses, que huyendo de las persecuciones del tirano de su patria encontraron aquí tranquilo asilo, contribuyeran con su voto á hacer posible el retorno de Iglesias al poder, quien, como se dice, salió de los mismos moldes en que se forja el panterismo.

Siempre he pensado que los nicaragüenses que tal paso dieron cometieron un error político, excusable sólo por sus naturales esperanzas de encontrar más tarde en Iglesias apoyo decidido para redimir á su infortunada patria, maniatada y oprimida desde hace 16 años por aquel bandolero que vive y se agita en el Campo de Marte.

Pero ese error, que tiene esa excusa, ¿será razón bastante para que estos nuestros amigos políticos se manifiesten, sin ambages, adversarios de la revolución redentora que ha estallado en Nicaragua?

Entendemos que ser republicano-jimenista, es ser ciudadano de un país libre, en el completo ejercicio de todos sus derechos, que sustenta principios netamente democráticos. Entonces, pues, si á algunos nicaragüenses que acuerparon la candidatura del señor Iglesias, se les acusa de falta de consecuencia en sus principios políticos, que son, despues de todo, los que deben determinar las acciones de los hombres, y por ese sólo hecho adversan aquel movimiento revolucionario, ¿dónde está la consecuencia de esos pocos republicanos, con los principios que dicen sustentar, al batir palmas por lo que ellos llaman seguro triunfo de las huestes de Zelaya?

¿Cómo, siendo como se llaman republicanos, hijos de este pueblo altivo, es posible que sean tan injustos, que deseen para ellos la república y luchen

GRATIS  GRATIS

Este alfiler por estampillas 50
 Un rosario « « 1.000
 Una pluma de fuente « 2.000
 Reloj de lujo « 10.000
 Acudid por el catálogo de otros premios.
 Las estampillas son las usadas de correos.
 INTERNATIONAL PUB. CO.
 Box 903 Tucson Arizona.
 Estados Unidos de América.

DE OPORTUNIDAD

Autorizado por el señor Juez Civil de esta provincia, vendo la casa que queda al frente de Manuel Sing y del Establecimiento que fué de don Ulpiano Fonseca.
 Dicha propiedad está inscrita y libre de gravámenes.
 Para por menores: en mi oficina.
 Puntarenas, 30 de Setbre. de 1909.
 J. B. BARAHONA
 Albacea de la sucesión Mul. Barahona

La descascaradora

Lista como está nuevamente la máquina de limpiar arroz, en nuestro establecimiento de esta ciudad conocido con el nombre de *Aterradora á vapor*, esperamos recibir de los agricultores sus cosechas, en la seguridad de que por un colón se le entregará perfectamente limpio cada quintal de arroz, que será tanto más entero y blanco, cuanto más limpio y seco se nos envíe.

PEDRO CANALE & C^o

FABRICA DE JABONES
 TEODORO ROIZ
 Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsella

SE VENDE EN TODAS PARTES



Gabinete Dental Eléctrico
 Del Dr. MIGUEL H. FULTON
 CIRUJANO DENTISTA



Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno al paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más modernos empleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porcelana.

HORAS DE OFICINA — de 8 á 11 1/2 a. m. y de 1 á 5 p. m.
 En la casa de don Serafín Saravia Calle del Comercio.

BOTICA

DE

PUNTARENAS

R. G. Veranes

despacho de los Doctores

Julio Borbón--Julio Aguilar.

HORA DE CONSULTA:

de 8 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

Las recetas son preparadas personalmente por el propietario.

Fibrocemento

Para Puntarenas y Guanacaste

Habiendo la Municipalidad de este cantón acordado permitir el uso del FIBROCEMENTO para techados, nos permitimos avisar al público que la única Agencia aquí para ese artículo es la casa de Ramón Araya y Cia., á donde pueden pasar á verlo y saber precios.

Puntarenas, 12 de diciembre de 1908.

HOTEL DEL PACIFICO

(Situado en la casa de E. MacAdam, frente al Ferrocarril y al Alvarado.)

Buenos cuartos, excelente comida, precios módicos

El que quiera comer bien que asista á esta casa.

D. COLOM

Unodadamente para gozar á su sombra de todos sus beneficios, y, en cambio deseen la tiranía para sus semejantes, para sus vecinos, para sus hermanos si se quiere? Oh! nó, los pechos nobles olvidan un error y tienden la mano al que sufre.

Trabajo nos ha costado convencernos que existen republicanos de principios, que, después de haber saboreado por espacio de casi tres lustros un régimen de gobierno de violencias y de persecuciones, como lo fué, sin duda, al que caracterizó al del señor Iglesias, ven con simpatía el régimen oprobioso que Zelaya ha implantado en Nicaragua desde el 1893.

Más consecuencia política, señores, más justicia y, sobre todo, más piedad para los que gimen bajo aquel régimen odioso, en el que se llega á renunciar hasta de la vida porque se hace insupportable llevarla bajo aquel ambiente infame.

No hay que olvidar que el pueblo nicaragüense, quizá más aún que muchos otros, tiene derecho á la libertad, esto es, á la república, cuando esta es la expresión de la voluntad popular; y decimos más que muchos otros, porque cuando algún vándalo, como sucede hoy, pone la ferrada bota sobre su cuello para estrangularlo, no se cruza de brazos á contemplar la iniquidad, no se doblega jamás, cualquiera que sea el género de persecuciones y de torturas con que amague su existencia; y si por desgracia la suerte le vuelve la espalda en esta ocasión, y van derecho al desastre, como otras veces han ido en sus esfuerzos patrióticos por conquistar la libertad, se les verá marchar, camino de la penitenciaría ó del cadalso, perfectamente tranquilos, por la convicción que los acompañará de haber cumplido con su deber.

CAMPO NEUTRAL

DE CHOMES

Agencia Pral. de Policía Chomes, octubre 21 de 1909.

En esta fecha la Policía recogió de las calles de esta población, dos vaquillas alazanas cuernos abiertos con un fierro semejante á una *efe* y una vaquilla oscura, cuernos rosquillas con un fierro igual á un triángulo equilátero. Antes del término de ley, preséntese á reclamar el que se considere con derecho.

El Agente Principal de Policía

Enrique Lizano O.

INFORMACION

Nada sobre la guerra

Noticia oficial, ninguna del teatro de los acontecimientos.

De San José se nos transmitió la que hoy trajo *El Noticiero*, relativa á la toma de Leon, Corinto y San Juan del Sur; pero no se ha confirmado oficialmente.

No deja de ser reveladora la circunstancia de haber enviado Zelaya á este país, en calidad de Agente Confidencial, al joven Carlos Martínez Leclair, por estos infernales caminos de la frontera, exponiendo á tan importante personalidad á que se ahogue en barro.

Esta noche debe de llegar aquí á

juzgar por el siguiente telegrama de Filadelfia:

«Octubre 23 á las 10 y 20 a. m.

A Matus

Ojo! Va para la capital un emisario de Zelaya, Carlos Martínez, granadino. Asegura no poder moverse adelante revolución, ni Zelaya por intransitables fangates y tiempo lluvioso en aquella zona.

CORRESPONSAL

Esa es la novedad: los caminos no están para hacer gracias y, por tanto, hay que esperar algunos días para los primeros encuentros.

Al público

Mientras dure la ausencia del señor Gabriel Valencia C., Administrador de la Empresa de Vapores, queda en su lugar el Agente de la misma Empresa señor Héctor Esquivel.

Miguel Brenes M.

Gerente.

Puntas., octubre 1909.

Por el Divino Arte

El competente profesor de música, don Emilio Casas Rocha, actual Director de nuestra banda militar, se dedica con empeño laudable en el adelanto de ese cuerpo á él encomendado, obteniendo el éxito más satisfactorio á juzgar por los muchos aplausos que escuchamos las noches de retreta. Que no desmaye el maestro Rocha en su buen propósito por el cual le enviamos nuestra voz de aliento, y nuestra felicitación.

"Al negocio"

Vendo dos casas acabadas de construir de 14 varas, frente á la plaza nueva de las playitas. También vendo otra casa que tengo en Bebedero, propia para comercio.

Salvador Arauz.

El último que arribó

Procedente de Panamá arribó hoy el *City of Sydney*, trayendo para este puerto 6 pasajeros de segunda y 1962 bultos con 159½ toneladas de peso.

Lo que lleva á Nicaragua

Va en él don Joaquín Paños, el yerno de Zelaya, que hace poco pasó para Estados Unidos, via Limón, á donde fué con el propósito de formar, si le era posible, un trust de caucho, pieles y demás artículos que se exportan de Nicaragua. ¡Qué lagarto ha resultado Joaquincito!—¡Quién hubiera adivinado en él semejantes tragaderas, cuando era dependiente en el almacén de los Chamorros!

Hoy, en menos de dos años de trabajo, es todo un señor millonario.

Digno yerno de su suegro.

Un crimen misterioso

A principios del presente mes fué encontrado en Pisote, jurisdicción de Guatuso, el cadáver de don Trinidad Sanarusia Pereira, en su cama, atravesado de un balazo de costado á costado. En la misma casa habitaba el Juez de Paz, de apellido Méndez, una hija y un yerno de éste, quienes aseguran que Sanarusia se suicidó, según sospechan, pues ninguno lo vió hacer se el disparo porque, según dicen, andaban fuera.

No habrá olvidado nuestros viejos lectores que hará seis meses escribimos estensamente sobre el asesinato, en ese mismo lugar, del hermano de don Trinidad, practicado con deliberado intento de robarle todo el caucho de una extraordinaria plantación que el señor Sanarusia tenía. Mucho trabajo costó que las autoridades respectivas pusieran en posesión al hermano sobreviviente; de aquella heren-

cia. La vindicta pública señala como autor de ambos asesinatos al yerno del Juez de Paz. Toca al Juez del Crimen de Alajuela y al Ejecutivo, averiguar estos crímenes y aplicar el castigo correspondiente.

El Pacifico les seguirá la pista á esos crímenes, pues según parece hay interesados de alto vuelo en ellos.

"HARINA DAYTON"

Desde esta fecha, y hasta nuevo aviso, el valor de dicha harina, será de Cj. 10.00 qq., ó sean..... Cj. 15 00 el bulfo.

Puntarenas, 18 Octubre de 1909

S. Saravia

Los extremos se tocan

El señor Juez del Crimen de esta ciudad ha confirmado una sentencia del señor Alcalde, por la cual se condena á Juan Avila Jiménez, por desacato á la autoridad del policial de la mina Montezuma, Ricardo Arguedas, á pagar ciento un colones de multa (á cambio de tres meses de reclusión en la cárcel de esta ciudad), á beneficio de la Junta de Educación de Miramar.

Como Avila Jiménez es un trabajador de la mina, que gana mucho más de Cj. 101 durante tres me-

ses, gozando á demás de su libertad, y como, después de todo, tiene rendida una fianza abonada, natural es suponer que ese dinero, que entrara á la tesorería de la Junta de Educación por la falta de educación de Avila Jiménez, servirá para educar á los niños de hoy, á los hombres del mañana. Para casos como estos se ha formado aquel dicho, al parecer antitético, de que "los extremos se tocan."

A propósito

Ya es tiempo de que aquella Junta de Educación vaya dando los pasos para construir un nuevo edificio escolar en el solar que para ello ha adquirido al Este de la Agencia Pral. de Policía.

El edificio que actualmente ocupa la escuela es en extremo inconveniente, tanto por sus malas condiciones higiénicas como por estar frente á frente del establecimiento de licores del país y extranjero.

La otra casa que la Junta posea, también impropia para escuela, debe realizarse, y con el producto de esta, la otra, y los fondos que existen en caja, sobra para principiar.

Conque, manos á la obra; para ello excitamos á esa Junta; con una propuesta, felizmente, de hombres que saben lo que significa el adelanto moral del vecindario.

MIGUEL H. CESPEDES

Compra perlas y objetos indígenas de oro.

Paga los mejores precios.

Puntarenas.

MAN CHONG SING & Cia

Almacén de abarrotes y géneros

Hachas y machetes collins

Por Vapores "Newport", "Aztec", y "Perú", que han llegado en estos días, hemos recibido un gran surtido de Abarrotes en general que ofrecemos á nuestros clientes y favorecedores á los precios más baratos de plaza.

Constantemente renueva sus grandes existencias.

Ropa Hecha

Sastrería y Novedades

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante sano más económico se consigue en este almacén más á bajo precio que en cualquiera parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable corriente de moda, unido al precio muy módico.

Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE, en todo el país. Hagase un pedido de ensayo para convencerse.

BREVES

"LA CAVALIER" Y "LA CORONA"

Avisamos á nuestros clientes de Puntarenas que pronto tendremos allá de éstas dos clases de breva tan conocida y acreditada por su buena calidad.

Enviaremos muestras gratis á quien las solicite.

W. STEINVORTH Y Hno.

San José y Limón

La Istmeña

Ofrece á precios de situación

Alambre para cerca, de tres tamaños. Arroz carolina. Velas Belmont Whisky. Hamonia grande. Garrafas grandes. Camas de hierro. Cajas Marvinus. Jamones ferris. Queso patagrás. Manteca chicharrón, y artículos para la marinería, y sal del país. Compró perlas, pieles, cueros, caucho y objetos de indiferencia.

SALVADOR ARAUZ

REMITIDO

De Bolsón

Sr. Redactor de «El Pacifico»
Puntarenas

Muy señor mío:
Voy a contar, para conocimiento de sus lectores, algo que es para historia por más que parezca cuento

Hace próximamente ocho meses que don Emiliano Ahumada viene trabajando con el Inspector de Escuelas del distrito de Santa Cruz, don Miguel Velázquez, para que coloque a su esposa como Directora y maestra de la escuela de aquí.

El señor Inspector había prometido complacerlo, y cuando llegó la fecha en que el señor Inspector tenía que hacer su cuadro de maestros, entre los tres que corresponden a esta escuela, iba en primera línea la señora de Ahumada, como Directora y maestra; naturalmente el señor Inspector se quedó muy tranquilo porque había complacido a su amigo; pero resultó que por disposición superior, todos los maestros quedaban en el puesto que sirvieron el año anterior, quedando así convertido en un fracaso el ideal antes acariciado. Mas no crea Ud., señor Director, que el Inspector se dió por vencido, no señor; siguió trabajando con todo ahínco por cumplirle lo prometido al señor Ahumada; pero todo esfuerzo salió completamente vano, naciendo de aquí una injusticia, pues cierto día que el Inspector llegó a casa del señor Ahumada, éste le hizo a aquel muy serios cargos, lo que originó una disputa acalorada, resultando tan serias las ofensas que se dijeron uno y otro, que por fin el Inspector, según él me contó, tuvo que desafiarse al señor Ahumada, quedando desde entonces convertidos en enemigos, muy peligrosos según el decir de ellos mismos.

Desearo siempre el señor Ahumada de que su esposa sea nombrada aquí en lugar de serlo en Santa Cruz, donde tiene su plaza lista a cualquiera hora que ella llegue, hizo un viaje a San José en Junio de este año y una visita allí al Jefe de la Sección técnica don Miguel Obregón, a procurar un cambio del maestro de segundo grado de aquí por la plaza de su señora allá, para que ella por fin lograra su ilusión, siquiera fuera remplazando al maestro de segundo grado, dando así muestra de mucha humildad, ya que no quiero creer que sea humillación. Un hombre que ayer no más decía que él tenía que irse a Santa Cruz, porque no dejaba que su señora sirviese en un distrito, venir ahora a hacer tantos empeños para oír en ese mismo distrito un puesto para su señora—¿Dónde dejaría oculta toda su altivez el Sr. Ahumada? Castigo, señor Director, castigo, porque Dios abate siempre la soberbia, y el porvenir, no debiera olvidar el señor Ahumada, que es siempre un caos.

Cuando las gestiones ante el señor Obregón, era todavía el Inspector Velázquez enemigo de Ahumada y por lo tanto a pesar de la recomendación de aquel, Ahumada se quedó como siempre con el gozo entre el pozo, tanto por el disgusto entre el aspirante y el Inspector, cuanto porque la Junta de Educación ha sido también opuesta a que se verifique el cambio y aún a la fecha trabaja porque la señora de Ahumada no sea nombrada Directora de esta escuela, porque lo cree inconveniente y tiene carácter, de modo que lo que dice hoy, lo sostiene mañana.

Mas, sabe Ud., señor Director, lo que ahora sucede?—Que Ahumada se ha vuelto a ganar al Inspector y hoy lo tiene de su mano.

Pregunta Ud., el cómo ha sucedido eso? Pues del modo más fácil: el 16 del mes pasado hizo un viaje Ahumada a Santa Cruz, y allí en una reunión de amigos les contó lo difícil que se le había hecho la adquisición de aquel puesto para su señora; pues no sólo la Junta no se la quería, sino que hasta al Inspector lo tenía en contra. Entonces sus amigos le aconsejaron la conveniencia de humillarse al Inspector, porque a él le gusta mucho que se le humillen, agregando que al siguiente día iba a hacer un viaje a Bolsón, y que hiciera el propio de irse con él, y en el camino obsequiarlo con algunos tragos de cognac ó aguardiente, para tener pretexto de entablar con él conversaciones amistosas & c.

No sé hasta dónde pondría Ahumada en práctica el sabio consejo; pero es el caso que hoy Velázquez trabaja en el ánimo de la Junta y del vecindario a fin de lograr que una y otro aceptasen el nombramiento de la señora de Ahumada.

En Santa Cruz, estuvo poniendo telegramas y excitando a la Junta a reunirse para tratar de asunto escuelas. Se reunieron el día indicado por él, que ofreció llegar a las 6 p. m., le esperaron hasta las seis y media, me consta porque estaba yo presente, y cuando se disolvió la Junta pasé por la casa del señor Ahumada y ví, con asombro de mi parte, que en ese momento llegaban éste y el señor Inspector, cosa que me parecía mentira, pues yo mismo presencié de la manera como se ofendieron esos dos individuos; bien es verdad que el señor Inspector no tenía en condiciones de darse cuenta ni de sus propios actos.

Ahora el señor Ahumada ha hecho un memorial para el cual se desvive consiguiendo firmas, y como habita a orillas del camino real, a todo el que va y el que viene le pide que suscriba aquel memorial, y el que no pasa por allí, lo manda a llamar a su casa, misión para la cual ha destinado a una su cocinera, que anda de casa en casa, citando a ciertos vecinos para seducirlos en su habitación a que den la firma.

Este será el último humillante esfuerzo que haga, el cual de fijo será tan estéril como los anteriores.

Bolsón, 15 de Octubre de 1909.

Un Bolsoneño

SOMBREROS DE PALMA

Introducidos directamente tengo un excelente depósito de sombreros hilados finos, grandes y pequeños, guatemaltecos y grandes y pequeños, ordinarios, de El Salvador.

Estoy en condición de vender al precio más bajo de la plaza y los ofrezco al comercio en general.

Francisca Salamanca

Putarenas, 10 de setiembre de 1909.

Cosas de la Política

El Hotel Internacional de Puntarenas, no fué vendido ni se vende. El propietario, complacido con su numerosa clientela ha introducido en su establecimiento, importantes mejoras. —Lo esmerado del servicio y la rapidez han hecho creer que los precios son altos.

VEASE LA TARIFA

- Cuartos a la calle una sola persona, por día..... \$ 3.50
- Cuartos a la calle dos personas en el mismo cu..... \$ 3.00
- Cuartos interiores una sola persona por día..... \$ 3.00
- Cuartos interiores, dos personas en el, cu..... \$ 2.50
- Desayuno..... \$ 0.25
- Almuerzo ó Comida..... \$ 1.25
- Cama, una noche..... \$ 1.00
- Baño de asperción, gratis para los clientes—Hielo constantemente.

Peñonistas—Precio convencional

El Propietario
FERNANDO MAGRI

ASEKRADEKA a VAPOR
PEDRO CANALE y Cía.

ESTABLECIDO EN EL ESTERO DE PUNTARENAS

Compra y venta de maderas de varias calidades.

Venta al por mayor y al detal. Tucas de Caoba, Jenisaro, Cedro, Pochote etc. Venta de tablas, tablones, reglas, alfajas y soleras de toda clase y dimensiones. Madera acepillada en tablones para pisos. Tabla de ferro traslapada ó con cordón para cielo raso. Molduras y cornisas de varias clases.

Contando ahora con hábil personal, puede satisfacer el capricho de cualquier artesano delicado.

Gran reducción de Precios. Se encarga de cualquier clase de construcciones.

La Ciudad de
LONDRES
A. ASCH & BROS
EN SAN JOSE

con sucursales en Limón, Cartago y Puntarenas

En esta ciudad frente a Club, entre la Eureka y la Policía. Se vende al detal y por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Octubre de 1909.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSON CON ESCALA EN MANZANILLO Y HUMO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Viernes 1º	7 p. m.	11 p. m.	6 a. m.	1 p. m.
Lunes 4	10 p. m.	2 a. m.	9 a. m.	4 p. m.
Sábado 9	2 a. m.	6 a. m.	1 p. m.	8 p. m.
Martes 12	4 a. m.	8 a. m.	3 p. m.	10 p. m.
Viernes 15	6 p. m.	10 p. m.	5 a. m.	12 m.
Lunes 18	8 p. m.	12 a. m.	7 a. m.	2 p. m.
Viernes 22	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.
Martes 26	3 a. m.	7 a. m.	2 p. m.	9 p. m.
Viernes 29	6 p. m.	10 p. m.	5 a. m.	12 m.

FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Jueves 7	1 a m	5 a m	11 a m	5 p m
Jueves 14	6 a m	10 a m	4 p m	10 p m
Miér. 20	10 p m	2 a m	8 a m	2 p m
Jueves 28	5 a m	9 a m	3 p m	9 p m

FECHAS	Salidas de Puntnas.	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Viernes 8	3 a m	7 a m	10 a m	2 p m
Id 22	2 a m	6 a m	9 a m	1 p m

OBSERVACIONES:

- 1º—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete.
 - 2º—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura
 - 3º—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga sellado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
 - 4º—Solamente se recibe equipaje, hasta las 4 p. m. del día de salida de los vapores.
 - 5º—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de los vapores en la Agencia, Ferreteria del señor Héctor Esquivel cerca al Muelle del Estero.
- LEÁSE:—Las horas de llegada y salida a los puertos de escala son aproximadas.

ATENCIÓN:—Se suplica a los pasajeros que no ofrezcan licor a los empleados de a bordo.
El pasajero que salga del muelle de Puntarenas sin su respectivo tiquete, pagará un recargo del 50-p00.

TARIFA de fletes y pasajes

pasajeros de 1ª a Ballena Bebedero y Puerto Jesús	Ci. 3.00
id 2ª a id. id. id.	2.00
id 1ª a Manzanillo.....	2.00
id de 2ª a id.	1.00

Por quintal de carga a Ballena, Bebedero y Jesús	50
Por quintal de carga a Manzilo, Bebedero y Jesús	40
id garrafon lleno (15 litros a id id	50
id cada pie cúbico a id id	025
id una montura a id id	025
id un cuero de res a id id	025

LA EMPRESA

Tib. El. acifco